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Из Ставрополя, 13 августа 1869. Дорогой «Постимеес»! С осени 

прошлого года не проходило ни одного месяца, чтобы не прибывали сюда на 

Кавказ некоторые эстонцы. Иногда прибывали отдельные семьи, иногда 

целыми большими отрядами, отдыхали в Ставрополе. Пока, кто ни будь, не 

советовал им, направиться в Казинку к другим эстонцам. Однажды было, что 

они как раз к рождеству прибыли, пришли ко мне и признались, что силы 

кончились, холод и голод мучает. И не захотели из города дальше двигаться. 

Я некоторым находил работу, но куда подевать людей, которые не владеют 

русским языком. От длинного пути и слабого питания и от холода многие из 

них заболели и были немощными. Одна женщина со своим ребёнком, который 

родился в пути, умерли в моём доме. Другие приходили и допытывались, где 

живёт губернатор, чтобы получить у него денег и помощь. Они сильно, 

печалились, когда узнали, что они обмануты были, или сами себя обманули. 

Здесь же не дают ни копейки денег, ни горсти зерна, ни полена дров в качестве 

помощи – это нужно понять и запомнить. Прошли даже эти три года, когда 

первым переселенцам участок земли выдавали бесплатно. Теперь все они 

должны платить с головы, как и другие государственные крестьяне. Даже ещё 

требования погасить задолженности, которые они сделали на крымском 

полуострове или в Ливонии, о которых считали, что переселением на Кавказ 

они освободились. 

Кто не верит тому, что я письмом сообщаю, то они это поймут, когда их 

сородичи с котомками к ним вернутся и расскажут, что они здесь увидели и 

чему научились. Потому что некоторые семьи уже в пути, в движении назад 

на родину. Они были неделю другую, месяц другой и тогда развернулись в 

обратный путь, продав лошадь или что-то из одежды, чтобы достать копейки 

для еды. Но почему они не остались, почему некоторые развернулись уже из 

города Ставрополя? Тоска по эстонской родине в памяти своих детских лет, 

лень или большая жара, от которой многие заболели? Скорее то, что не нашли 

ни золота, ни серебра, ни готового дома, ни полного амбара, ни красивого леса 

и ровной земли, или то, что ни родственники, ни друзья не встречали их с 

объятиями и не встречали их с приветствиями, а только все незнакомые лица 

и холодные сердца. Но разве этого нельзя было предположить уже дома. Но 

кто писал или известия посылал, что село Казинка является райским садом? 

Раве я не посылал Вам, дорогой «Постимеес», которое читатели могли 

прочитать в №1 1868 года, в котором читатели могли узнать о жизни и 

условиях здесь на Кавказе. Там написано, что эстонское село находится между 

двумя горами, откуда невозможно далеко увидеть, потому, что горные 

вершины везде мешают, что лес на другой стороне Кубани, которое на 

расстоянии более 100 вёрст, что летают огромные стаи саранчи, и они могут 

испортить хлебные поля, что солнце сильно печёт, что здесь бывают сильные 

ветры и ливни и что эстонцы здесь должны сильно работать, или у других 

работать, чтобы получить хлеб до периода уборки своего урожая. В моём 

письме ничего не говорится о райском саде, или о таких днях, когда без труда 



здесь смогли бы те жить, кто из далёкой Эстонии переселится. Те это против 

желания Бога мечтает найти, этого здесь не найдут и нигде в другом месте. 

Пусть они не тратят бесполезно свои силы и копейки, 4000 вёрст по земле 

прогуливаясь или даже более, как некоторые, которые на своей родине не 

додумались узнать, как дорога в Ставрополь идёт и поэтому, сначала в Одессу 

или в Астрахань ходили узнавать, прежде чем обманутые и обиженные здесь 

очутились. Ещё одно слово тем, кто хотел бы здесь работать и видеть 

трудностей, и поэтому не хотят отказаться от долгой дороги: Казна до сих пор 

только землю села Казинка дала. Куда семей 150 поместится жить. Я думаю, 

что столько народа здесь уже есть, учитывая тех, которые имеют 

разрешающие письма из Эстонии или письма разрешающие из Ставрополя. 

Ходили посланцы к начальству Кубанской земли в город Краснодар, но им 

обещали горные земли 30 десятин на семью, не полевой земли, они его не 

взяли. Другой земли не давали, и даже этой земли трудно достать, так как здесь 

землю хотят получать русские, немцы и чехи в большом количестве. 

   Пастор Долл. 

Вот это да, там опять есть сообщения с Кавказа, но нерадостные. В 

новом письме Пастор Долл говорит: я хотел в прошлое воскресенье (10 

августа) здесь в Ставрополе эстонцам провести богослужение и думал 

встретить в церкви 10 – 15 душ. Но что я увидел? В это самое утро добрались 

сюда 15 семей из Хиюмаа, и моя маленькая церковь стала битком полная. Ещё 

неизвестно найдут ли они помещение. Им, кто уже в Казинке живёт, вновь 

прибывшие люди являются большой обузой. Уборка в этом году идёт хорошо. 

Эстонцы могли бы ещё пять раз больше вспахать бы и освоить новой земли. В 

эту осень хотят попробовать. Кража калмыками и казаками лошадей сделали 

многим хозяевам большие потери. 

 


